

SOCIOLOGIA GENERAL

B. Mantilla Pineda. Cuarta edición revisada y aumentada.
Editorial Bedout S. A., Medellín, 252 páginas.

Una cuarta edición constituye una elegante carta de presentación en el mundo bibliográfico y un hecho que habla de por sí. Casi nos exoneraría él de una reseña.

“*Sociología General*” se articula en dos partes:

La primera versa sobre el objeto y método de la sociología, vale decir, es un análisis de la posibilidad científica de esa disciplina. Ahí se responde al “an sit” de la especulación sociológica como ciencia.

La segunda parte comprende la sociología general en sentido estricto y en ella se desarrolla el contenido de tal ciencia, su aspecto material propiamente dicho. Aquí se nos contesta al “quid sit”.

La primera parte —a nuestro entender, la mejor lograda— se desdobra en tres capítulos:

- I. ¿Qué es sociología?
- II. El deslinde de la sociología.
- III. La sociología como ciencia autónoma.

El I. y el III. capítulos satisfacen plenamente; no así el II. en que tal vez por la dificultad intrínseca del problema, no aparece claro el deslinde intercientífico.

La segunda parte abarca ocho capítulos discriminados en la siguiente forma:

- IV. Factores físicos, biológicos y psíquicos de la realidad social.
- V. Niveles de profundidad de la realidad social.
- VI. Las formas de sociabilidad.
- VII. Tipología de los grupos sociales particulares.
- VIII. Los grupos estructurales de la sociedad.
- IX. Tipología de las sociedades totales.
- X. Sociedad, cultura y personalidad.
- XI. Teoría de la evolución social.

Bajo el aspecto metódico, nos parece que el material sociológico ha sido bien tratado en todos los capítulos de la segunda parte, con excepción del XI, en el numeral II, literal A, La Moda. Esta debe ser estudiada también formalmente desde el punto de vista de haber

ascendido al poder en algunos países las clases menos favorecidas. Por esto no resisten un enfoque desde el antedicho ángulo visual aseveraciones como las siguientes, que citamos episódicamente: “La moda se impone siempre de arriba hacia abajo” (Pág. 225). “No hay moda barata ni moda de vestido para ir al trabajo” (Pág. 225). “La clase baja es un poco propensa al cambio. Cuando cambia, lo hace lentamente” (Pág. 227).

Pasamos ahora a enumerar los aspectos de la obra del Dr. Mantilla Pineda, que más merecen admiración y loanza. Su libro es un modelo en los aspectos didáctico, sistemático, sintético y bibliográfico.

El primer aspecto nos trasluce la personalidad del autor, quien ha hallado su realización en la cátedra universitaria. Y en verdad, las páginas todas de “*Sociología General*” se resienten de un estilo didáctico. En gracia a él se rehuyen tecnicismos inútiles, ganándose con ello en claridad, sin caer, no obstante, en exoteria.

Lo sistemático campea en los temas tratados y en manera tal que se ha materializado lo de que “la verdadera figura en que existe la verdad no puede ser sino el sistema científico de ella” (Hegel), o sea, que sociología y sistema están en reciprocidad de perspectivas. En el libro en comento, efectivamente, lo sociológico es sistemático y lo sistemático es sociológico.

La síntesis es el talento más descollante del ilustre profesor de la Universidad de Antioquia. A ella, sin lugar a dudas, debe la grande difusión de su tratado sociológico.

Finalmente, doscientas noventa y seis citas bibliográficas en doscientas cincuenta y dos páginas nos están mostrando la ímproba labor investigativa a que se sometió el estudioso para allegar un acopio semejante de documentación.

Además de los cuatro aciertos anteriores, otro, digno de nota en la obra que reseñamos, es el conocimiento profundo de las ciencias auxiliares de la sociología, como serían la filosofía, la historia, la política, el derecho, la literatura, etc., conocimiento un tanto descuidado por algunos sociólogos de la Escuela Analítica y tan decantado por tratadistas alemanes (las “*Nachbarwissenschaften der Soziologie*”).

En “*Sociología General*” aflora a la continua un sano eclecticismo, prez rara en los sociólogos, quienes, o crean una escuela a la

que guardan fidelidad inmensa, o se adhieren incondicionalmente a alguna ya creada, prejuiciando de esta manera a muchos de sus lectores. Esta actitud es más criticable en tratándose de obras de iniciación, como la que estamos comentando, en las cuales se debe presentar el dato sociológico eclécticamente, descarnado de prejuicios escolarescos, para que el lector —quien debe ser selector, de acuerdo con la raíz latina de donde viene la palabra castellana— sea quien elija lo más apropiado sociológicamente y ejercite así un sincretismo que lo enriquezca.

Desde 1956 a esta parte, el libro de sociología en reseña ha sido recibido con aplausos por intelectuales de Colombia y del exterior. Entre los segundos registramos los nombres de Oscar Uribe Villegas, Lucio Mendieta y Núñez (Mejicanos) y Alfredo Poviña (Argentino).

En cuanto a la forma, cabe decir que la obra ostenta una prosa fácil y agradable pero que con frecuencia se hace pesada y se rompe la unidad de los períodos por la introducción de citas bibliográficas siempre textuales y nunca parafraseadas o contextuales. El empleo entremezclado de uno y otro modo de citación confiere a un escrito variedad que agrada y agiliza la lectura, la cual de otra manera sería monótona.

Para cerrar esta reseña concluimos que el libro "*Sociología General*" de Mantilla Pineda, es el mejor texto colombiano de la materia y uno de los más completos que se hayan elaborado en lengua española. Constituye excelente manual de iniciación o introducción, toda vez que brinda un panorama casi exhaustivo —falta, sin embargo, una exposición de las tan en boga doctrinas funcionalistas— de lo que se ha dicho y enseñado sobre la sociología general en el transcurso de un siglo de vida de tal quehacer intelectual. De modo, pues, que llena con creces el cometido que se fijó el autor en el prólogo: "Las obras de iniciación —introducción y textos— son escasas en nuestra lengua y difíciles de adquirir en nuestro medio por ser artículo de importación. Este texto pretende llenar este vacío".

Hernán Valencia Restrepo

TURKISH CONSTITUTIONAL DEVELOPMENT AND ASSEMBLY DEBATES ON THE CONSTITUTIONS OF 1924 AND 1961

by Dr. Suna Kili (Member of the Faculty of the Bosphorus University).

In her work, Dr. Suna Kili analyzes Turkish constitutional development from the 19th century through the Spring of 1971, and she indicates the importance of these development in Turkish history and in the shaping of Turkish political culture.

The book includes a careful analysis of the most important documents, which constitute important stages in Turkish constitutional developments, both to indicate the essential characteristics of Turkish constitutional developments, and also to provide the necessary background that will help to understand the full implication of the debates on the Turkish Constitutions of 1924 and 1961.

The major portion of the book is devoted to the analysis of the Assembly debates on the Turkish Constitutions of 1924 and 1961, which provide an insight into the thinking and the political convictions of the debaters, and which also shed light on the type of Constitutions that emerged from both of these debates. The views expressed by different debaters, on the draft Constitutions as a whole and on particular Articles, have been translated in order to make it possible for the reader to have a direct knowledge of the political convictions of those deputies who participated in the debates.

While stating that "Of all the developing states of the world, Turkey stands out as a country that made one of the earliest efforts to establish constitutional government", Dr. Kili also dwells on the particular problems which Turkey faced and continues to face in her efforts to realize her development within a constitutional regime.

The book contains an analysis of the differences and similarities between the debates on the Constitutions of 1924 and 1961; and in the "essential similarities" between the debates one can observe the "continuity" aspects of the Turkish political tradition. In addition, the book dwells on both the "controversial" and the "consensus" areas in the debates.

As the debates on the Turkish Constitutions of 1924 and 1961 are available only in Turkish, Dr. Kili has made a special effort to